

# ADUANA INFORMA

**Año 4 • N° 9**

La Paz - Bolivia, Septiembre de 2025

# UnidosRumboAlBicentenario

# SomosElGobiernoDeLaIndustrialización

## Aduana Nacional inaugura obras y moderno equipamiento en El Alto, Santa Cruz, Guayaramerín y Boyuibe



Pag. 3

Pag. 3

Pag. 3



Santa Cruz estrena modernas oficinas, planta de destrucción y muro perimetral



Nuevo Centro de Operaciones de Boyuibe fortalece la lucha contra el contrabando



Guayaramerín estrena edificio para fortalecer el control fronterizo con Brasil

# Aduana Nacional inaugura obras y moderno equipamiento en El Alto con una inversión de Bs 42,1 millones

1 de agosto de 2025

La Aduana Nacional inauguró obras y entregó equipamiento tecnológico e informático en la Gerencia Regional La Paz y en la Administración de Aduana Interior La Paz, ubicadas en la ciudad de El Alto. La inversión alcanzó 42,1 millones de bolivianos, financiados con recursos propios.

"Desde esta ciudad combativa de El Alto entregamos nuevas infraestructuras para la Gerencia Regional La Paz y la Aduana Interior La Paz. Representan pasos firmes hacia la transformación del comercio exterior boliviano. En 2021 eran proyectos y hoy son una realidad y un regalo a Bolivia por el Bicentenario", afirmó la presidenta de la Aduana Nacional, Karina Serrudo, durante el acto de entrega.

El paquete de modernización incluye una planta de destrucción e inutilización de mercancías con trituradora y horno incinerador; un galpón para almacenar mercancías con cámara frigorífica; dos balanzas camioneras de 80 toneladas cada una; y un sistema de videovigilancia de última generación con 226 cámaras y cuatro grabadoras NVR.

La institución también construyó un cierre perimetral con cerco eléctrico, modernizó el Laboratorio Merceológico, instaló una plataforma de atención a operadores, edificó un archivo, un comedor y refaccionó el edificio principal. Además, entregó mobiliario y equipamiento de oficina para todas las áreas.

- La Administración de Aduana Interior La Paz nacionaliza y controla los tránsitos aduaneros de carga que ingresan por diferentes fronteras. Las principales mercancías que se nacionalizan son maquinaria de construcción, vehículos y teléfonos celulares. En 2024 esta Administración registró 44.487 Declaraciones de Importación por un valor CIF total de 7.973 millones de bolivianos y recaudó 1.930 millones, lo que equivale al 11,5% del total nacional.
- Planta de destrucción e inutilización de mercancías permite procesar más de 700 toneladas de productos comisados por año, evita contrataciones externas y ahorra más de 650 mil bolivianos a nivel nacional.
- Almacén para mercancías comisadas de 3.100 metros cuadrados, equipado con cámaras frigoríficas y áreas de seguridad para todo tipo de mercancías.
- Dos balanzas camioneras de 24 metros y 80 toneladas de capacidad por plataforma. Mejoran el control y agilizan el ingreso de más de 13.287 medios de transporte con mercancías nacionalizadas en este recinto en el último año.
- Moderno sistema de video vigilancia con 226 cámaras de alta resolución enlazadas al centro de monitoreo nacional. Permite transparentar el movimiento de la mercancía en proceso de nacionalización y comisada dentro del recinto aduanero.
- Nuevo cerramiento con bloques de cemento y cerco eléctrico de 3,5 metros de altura. Garantiza la seguridad del recinto aduanero y reemplaza la malla olímpica, que no brindaba seguridad a la mercancía.
- Laboratorio Merceológico con siete equipos de última generación. Permiten determinar con mayor exactitud y precisión la composición de las mercancías y reducen hasta en 70% el tiempo de análisis para la clasificación arancelaria. Antes, los equipos obsoletos demoraban más de 10 días.
- Nueva plataforma de atención al operador, accesible, ágil y amigable. Humaniza el servicio y cumple con el compromiso de atención de calidad de puertas abiertas.
- Dos infraestructuras para archivo con capacidad para 8.000 metros lineales de documentación. Conservan la información de manera adecuada, clasificada, ordenada, sistematizada y digitalizada. Desde noviembre de 2024 la documentación se gestiona de forma digital a través del sistema JAREMBAE. Este sistema redujo los tiempos de entrega de fotocopias legalizadas de tres meses a un máximo de 10 días.
- Comedor con capacidad para 80 personas, que mejora la salud y bienestar de operadores de comercio exterior y funcionarios. Antes consumían alimentos en la intemperie y sin condiciones de salubridad.





## Se modernizan las instalaciones en Santa Cruz con oficinas, planta de destrucción de mercancías y muro perimetral

1 de agosto de 2025

La Aduana Nacional inauguró nuevas oficinas, un muro perimetral reforzado y una planta de destrucción e inutilización de mercancías para la Supervisoría de Procesamiento de Contrabando y Disposición de Mercancías (SPCDM) de la Administración de Aduana Interior Santa Cruz. La inversión alcanzó 6,8 millones de bolivianos.

Las oficinas prefabricadas están ubicadas en la avenida Brasil y cuentan con capacidad para aproximadamente 50 funcionarios. La obra incluye un hall de ingreso, plataforma de atención al público, área para el banco, ventanillas de atención, oficinas amplias, espacio para el concesionario, cocina-comedor, baños diferenciados, sala de reuniones, área de sistemas, archivo y vivienda. También se construyó un dúplex que alberga la oficina del supervisor.

La planta de destrucción e inutilización cuenta con un horno incinerador, una trituradora, una separadora de líquidos, área de almacenamiento de mercancías, baños y una oficina. El horno incinerador destruye mercancías y desechos sin contaminar el medio ambiente gracias a su sistema de tratamiento de gases. Su capacidad permite incinerar 220 kilogramos por hora de productos como granos, alimentos, medicamentos, cigarrillos y otras mercancías.

La trituradora dispone de una cinta transportadora y una tolva para ingresar los productos. Sus cuchillas ajustables desintegran los materiales y generan desechos que pueden destinarse a subastas ecológicas. Este equipo procesa hasta 1,2 toneladas por hora de aluminio, madera, plásticos, textiles y otros materiales.

El proyecto incluyó la refacción y pintura de las oficinas, reparación de cubiertas, mejora del sistema de aire acondicionado y renovación de la cocina y comedor. La seguridad del recinto se reforzó con la elevación del muro perimetral, pintura y la instalación de un cerco eléctrico con cuatro hilos de alambre acerado y sistema de alarmas.

Pag.  
3

## Nuevo Centro de Operaciones de Boyuibe fortalece la lucha contra el contrabando

1 de agosto de 2025

La Aduana Nacional inaugura el Centro de Operaciones de Boyuibe, en la provincia Cordillera del departamento de Santa Cruz. La infraestructura se encuentra en la carretera que une Tarija y Santa Cruz y tiene como objetivo convertirse en un centro de lucha contra el contrabando, debido al intenso tránsito de camiones con mercancía ilegal que llega desde Paraguay y Argentina.

La obra, financiada con inversión propia, cuenta con tres bloques:

- Primer bloque: Ubicado en el área frontal del predio. Incluye: Área administrativa con ingreso peatonal a un hall distribuidor y de recepción; jardinerías interiores; oficinas administrativas; sala múltiple con capacidad para 25 personas; oficina para el registro de actas de comiso; áreas de archivo y sistemas; baños para damas, varones y personas con discapacidad; habitaciones con baño privado y roperos empotrados para 24 personas; en la última planta, un área de recreación con sala de estar amplia.
- Segundo bloque: Ubicado en el ingreso del predio. Comprende: Espacio para el control de ingreso y salida de medios y unidades de transporte; sala de estar y baño; área de estacionamiento.
- Tercer bloque: Corresponde al almacén temporal en la parte posterior del predio. Dispone de: Parqueo para 4 vehículos pesados y estacionamiento para 10 vehículos; ubicación estratégica para una reacción inmediata del personal operativo; la obra tiene una superficie construida de 1.471 metros cuadrados y el predio completo cubre 4.975 metros cuadrados. La construcción demandó una inversión pública de 16 millones de bolivianos.



## Moderno edificio en Guayaramerín fortalece el control fronterizo con Brasil

1 de agosto de 2025

La Aduana Nacional entregó el 1 de agosto un moderno edificio en la localidad de Guayaramerín, frontera con Brasil, destinado a oficinas y viviendas para la Administración de Aduana Frontera Guayaramerín. La obra demandó una inversión de 12 millones de bolivianos, financiada con recursos propios y de inversión pública. El nuevo recinto busca consolidar la presencia soberana del Estado en la frontera, garantizar la seguridad nacional e impulsar la integración y el desarrollo socioeconómico de la región. La infraestructura se ubica a orillas del río Mamoré, en el departamento del Beni, provincia Vaca Díez, y permitirá optimizar el control de los flujos operativos por parte de la Aduana Nacional.

El edificio está construido sobre una superficie de 2.025 metros cuadrados y se divide en dos bloques: uno administrativo y otro habitacional.

El bloque administrativo incluye un subsuelo con parqueo para vehículos. En la planta baja se habilitó una plataforma de atención al público, auditorio, dos cocinetas, cuarto de sonido y proyección audiovisual, depósito, cuatro baños, área para archivo documental, sala de reuniones, oficinas para operadores de comercio exterior, depósito de activos fijos y depósito de limpieza.

En el primer piso se encuentran ambientes para servidores y sistemas, oficina de abonos y remates, salón de reuniones, cocineta, oficina del administrador, tres baños y una terraza de descanso.

El bloque de viviendas está destinado al personal y cuenta en su planta baja con ambientes para seguridad, dormitorio y baño para guardias, sala de visitas, comedor, sala de recreación, dos baños, lavandería, depósito de sábanas, baño para cocineros, despensa y cocina.

Tanto en el primer como en el segundo piso, el bloque habitacional dispone de 11 dormitorios con baños privados, tres salas de descanso y una de internet por nivel.

Las áreas exteriores comprenden un patio de descanso, tres salas de máquinas, garaje para el bloque de viviendas, escaleras de emergencia y jardinerías.

Antes, la Aduana Nacional operaba en condiciones precarias. Entre 2005 y 2013, la administración funcionó en un predio propio con limitaciones. En 2014, la crecida del río Mamoré provocó una inundación que obligó al traslado de oficinas y viviendas a instalaciones alquiladas, muchas veces en hoteles de la ciudad.



## Aduana Nacional actualiza el Formulario N° 250 para facilitar el ingreso legal de divisas

4 de agosto de 2025

La Aduana Nacional actualizó el Formulario N° 250 para la aplicación del Régimen de Viajeros y Control de Divisas, en cumplimiento al Decreto Supremo N° 5404 de 23 de mayo de 2025, que busca facilitar el ingreso de divisas al país y fortalecer el control transfronterizo.

Para aplicar esta medida, la entidad emitió la Resolución de Directorio N° RD 01-044-25 del 27 de junio de 2025, que aprueba el Reglamento para el Régimen de Viajeros y Control de Divisas vigente desde el 3 de julio de 2025. Esta norma incorpora el contenido del Decreto Supremo N° 5404, el cual establece un nuevo umbral para el ingreso físico de divisas.

La norma dispone:

- I. La internación física de divisas al país, por montos entre \$us10.000 (diez mil dólares estadounidenses) y \$us50.000 (cincuenta mil dólares estadounidenses), o su equivalente en otra divisa, y la salida de divisas por montos entre \$us10.000 (diez mil dólares estadounidenses) y \$us20.000 (veinte mil dólares estadounidenses), debe ser declarado por el viajero internacional en el Formulario 250 de la Aduana Nacional.
- II. Las personas que requieran el ingreso de montos superiores a \$us50.000, o salida de montos superiores a \$us20.000, deben realizar la operación a través de entidades financieras o empresas de giros y remesas autorizadas por la Autoridad de Supervisión del Sistema Financiero (ASF).

El nuevo Formulario N° 250 debe ser llenado por el viajero internacional de manera digital, a través de: Códigos QR, ubicados en aeropuertos internacionales y áreas de control integrado en las fronteras; sitio web oficial de la Aduana Nacional: [www.aduana.gob.bo](http://www.aduana.gob.bo); y aplicación móvil ANVIAJERO, disponible en Play Store.

De forma excepcional, si el viajero no cuenta con un celular o tablet o por fallas en el sistema, se podrá llenar y presentar el Formulario N° 250 en formato físico.

El formulario digital también tiene otras ventajas:

- Permite completar la Declaración Jurada desde el portal de la Aduana o mediante la app "AN Viajero", sin necesidad de imprimir formularios ni hacer largas filas.
- Garantiza que el formulario presentado ante la Aduana no pueda ser reutilizado, lo cual no era posible anteriormente. Ahora se registra el motivo del viaje del turista, ya sea por estudios, trabajo o visita, lo cual no era posible anteriormente.
- Permite registrar el tipo de transporte utilizado, ya sea vehículo particular, transporte de carga, avión, autobús o a pie. El registro a través del aplicativo ANVIAJERO ofrece mayor rapidez, comodidad y precisión. Además, reduce errores, y facilita y agiliza el control aduanero.

## Denuncia el contrabando y gana dinero o mercancía

Si denuncias la internación de mercancía prohibida recibes:

**10%**

en efectivo del valor de la mercancía comisada

También puedes denunciar el contrabando de mercancía no prohibida y recibes:

**20%**

de la mercancía comisada, al denunciante individual

**40%**

de la mercancía comisada, al denunciante por comunidad

**Denuncia al  
800-10-6262**